# **Bibliographie**

Objekttyp: BookReview

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse

Band (Jahr): 60 (1915)

Heft 9

PDF erstellt am: 21.07.2024

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

#### Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

## BIBLIOGRAPHIE

Der schweizerische Militär-Hufschmied, von H. Schwyter, Major, Kommandant der schweizerischen Militär-Hufschmiedkurse. Berne 1915. Un vol. gr. in-8°. Verlag von Stämpfli et Cie.

Nous ne faisons aujourd'hui que signaler cet ouvrage à qui le nom de son auteur suffit à imprimer une autorité spéciale. Les indications qu'il contient sont d'une portée essentiellement pratique, mais basées sur la connaissance scientifique de son objet et exposées d'une façon parfaitement claire et méthodique. De nombreuses illustrations complètent le texte.

Soldats suisses au service étranger. Tome VIe. Un vol. in-8°. Genève 1915. A. Jullien, éditeur. Prix fr. 3,50.

L'éditeur, M. A. Jullien, à Genève, n'a pas cru devoir, parce que l'Europe est en guerre, interrompre son intéressante publication des *Soldats suisses au service étranger*. Il faut lui en savoir gré. Cette publication n'est pas seulement attrayante, elle est utile, car elle contribue à éclairer encore l'histoire déjà fouillée et pourtant point épuisée du service suisse étranger.

On sait que chacun de ces volumes contient généralement la biographie sous forme de Mémoires, ou de Journal, ou d'Extraits de documents d'archives, de trois personnages appartenant volontiers à des Etats différents de la Confédération et à des classes sociales diverses. C'est ainsi que le 6e volume met à côté du Neuchâtelois, Louis de Marval, issu d'une vieille famille genevoise, le Vaudois Jean-François de Morsier, à Perroy, de souche savoyarde, et un autre Vaudois, meilleur teint, et de parfaite roture, Moïse Besse, de Sainte-Croix. Tous trois appartiennent au même siècle ou à peu près, 17e et début du 18e. Le premier a servi le trône de France; le second, qui nous est présenté par M. F. Barbey, fit sa carrière surtout en Angleterre et en Hollande, puis en Suisse même; enfin, le troisième mena l'aventureuse vie de recruteur clandestin, ce qui lui valut la procédure judiciaire que M. Raoul Campiche a exhumée des Archives cantonales vaudoises. A retenir, entre autres, dans le Journal de Jean-François de Morsier, la narration, très vivante, de la bataille de Vilmergue. « Ce témoignage si précis, dit M. F. Barbey, si documenté pour la topographie du terrain de l'action, complète les nombreuses relations de détail que nous possédons déjà sur cette campagne, celle du Lucernois Meyer de Schauensée, du Vaudois Jean-Jacques Charrière, du maître d'école d'Altorf, Léonard Städeli et l'histoire du contingent genevois publiée récemment par M. Edmond Barde. »

### LIVRES REÇUS

La guerre en 1914. L'action de l'armée belge pour la défense du pays et le respect de sa neutralité. (Rapport du commandant de l'armée.) Période du 31 juillet au 31 décembre 1914. (Avec 11 grands croquis.) Paris 1915. Imhaus et Chapelot, éditeurs.

Commandant Willy Breton. — Les pages de gloire de l'armée belge. I. De la Gelte à l'Yser. II. A Dixmude. Petit in-8° de la collection des Pages d'histoire. Paris 1915. Berger-Levrault, éditeurs. Prix: 60 centimes.

La campagne de l'armée belge (31 juillet 1914-1er janvier 1915), d'après les documents officiels. 16 cartes ; 23 photographies. Publication du journal Le XXe siècle. Une broch. de 165 pages. Bloud et Gay, éditeurs. Prix : fr. 1,50.

Pierre Dauzet. — De Liége à la Marne. Avec croquis et carte en couleurs des positions successives des armées. Préface de Gabriel Hanotaux, de l'Académie française. Une broch. de 90 pages. Paris 1915. Henri Charles-Lacauzelle, éditeur.

P. Fabreguettes. — Les batailles de la Marne (4-15 septembre 1914). Une broch. gr. in-8° de 96 pages. Collection de la Grande Revue. Paris 1915. Henri Didier, éditeur. Prix : fr. 1,50.

Gervais-Courtellemont. — La bataille de l'Ourcq. Avec grande vue panoramique et 2 cartes en couleurs. Broch. gr. in-8° de 37 pages. Paris 1915. Delagrave, éditeur.

René Moulin. — La guerre et les neutres. Préface de M. Stephen Pichon, sénateur. Un vol. in-8°. Paris 1915. Plon-Nourrit et Cie, éditeurs. Prix : fr. 3,50.

Henri Hauser, professeur à l'Université de Dijon. — La guerre européenne. Le problème colonial. Vol. petit in-8°. Paris 1915. Chapelot, éditeur. Prix : fr. 1.

Karl Hamm, Narus Bron, Paul Burkhard. — Aus den Tornistern. Avec 13 illustrations. Vol. gr. in-8°. Zurich 1915. Orell-Fussli, éditeur. Prix: fr. 3.

Chronique suisse. — Au moment de mettre sous presse, nous recevons du colonel de Diesbach, membre de la Commission de contrôle de la presse, une lettre nous informant que cette Commission n'a pas eu à s'occuper du Livre rouge belge, à moins qu'une décision ait été prise lors d'une séance à laquelle il n'a pas assisté.

Il est probable que tel aura été le cas, car l'interdiction transmise par le commandant du I<sup>er</sup> arrondissement territorial est faite au nom de la Commission.